

## 文化財研修の旅をして

弥生町文化財調査委員  
本会会員

伊賀重雄

ハモカ一

### 豊前善光寺を訪ねて

在より八四月十三日、益田先生の御宣意で、吉瀬田会員と先生の車に同乗して、史蹟会四月の定期研修とは別に行動し、豊前善光寺を訪ねることにした。

朝八時十五分松木、途中野津町王平九重塔を見、十時十分市街、トキハで行きわざして伊勢神宮御神宝室展を拜観、史蹟会の連中と落合さんは特開かずしていり。山脈でも景色なり、別廢跡を古に見てかくうち、別荘附近につけ半ノツシユズ迷惑をゆる、何回か停車してようやく別荘に通り抜け、今日八時三十分出中西林にあり大山茶花と見度一左。

日出所で以先十日出中西林にあり大山茶花と見度一左。孫生所西運寺所在の大山茶花と対比する爲にも、貴重な見度である。樹今四百年、高さ七、六米、枝張東西八米、南北九三木。山茶花を園芸品種として扱つちものと見ては日本最古と説明板に記されてゐる。県指定へ天忍元念場である。

幾條にあがれてそぞる山茶花に櫻吹雪のかかるもよしと

それから同じく県指定の有名な松屋寺の大蘇鉢を見たべく中学校を後にした。この中学校のある一帯は木下公二万五千石の居城があり、日出所の史蹟とて指定されてゐる。

蘇鉢、及藩公の菩提寺である松屋寺の本堂前に、日本一

人威容を見せてゐる。樹令立百五十年、幹根へ周囲一丈八尺へ五、四五米、枝数約九十本からなり、高さ三丈へ正十二年に東京大学が調査したと案内板に書いてある。私達は寺奥に立る木下侯累代の廟と并轍へ左が、壯大な石造五輪塔で立派なものである。

日出所での見度は古の二ヶ所で終り、車は一路立石に向ひ、二

二では猪方三郎惟義公が変死した場所と墓所と訪れる。土地の人からも説明をきいたが詳らかなことはわかつてない。半日本伝説と臆測を出し、現在していいるものは国道十号線立石駅よりにある馬上神社の祠があり、次の文書が記されている。中央に猪方

大胡神宮」向て右側に「建立奉る」とある、先般萬木会長が差

かけた訪問記にもおり、併せて参照しておきたい。

私達は最後の目的地、四日市の善光寺を目指し、益田先生以

車速度と早められ、途中宇佐神宮参道の桜を賞んでから、

今日一日の研究旅行は到着と云ふ間際には迎えられて左、恵まれた

一日を有る。

目的地へ善光寺に着いたのは午後三時前であつたが、ここ豊前廿二宗善光寺は日本三大善光寺へ一つで、梵天山法性院善光寺と号し、村上天皇の天徳二年(れい八年)光勝空也上人の開基で、天台宗寺門宗に転じ、現在は淨土宗に属している。私は前に一度、県教育主催の文化財箱学者講習会が宇佐で開かれ左寺、現地研修で訪れたことがある。広大な庭、樹木がきれいに手入れされていて良時間がよい。

本堂は國の重要文化財に指定されてゐる。規模は折衝五間、梁行七間、單層屋根、四注建唐破風造り、向拝へ後世へ補作し、軒は三重繁垂木、内陣と外陣とに分け、内陣は富貴寺のものと同じ規模で、唯外陣があるのみ、富貴寺は週り廊下へ坪数が多い。寺内には書院、説教所へ布教し、鐘樓等の走物があり、現住職は淨上宗門力中で申左衛門宗教活動を有すべつて、ふれら模様、光明修養会の会誌發行を毎月され、又先師で

ある牟藤上人の遺稿を誌した「日本之光」など、市刊行して一般に頒布されている。

境内には又県重要文化財に指定された石造牟藤塔

即ち板碑がある。銘文は次の通り。

諸行無常

古志者相当比丘尼称阿

是生滅法

聖靈十三廻之忌辰出離

生死滅々已

生死往生極樂平等利益而已

寂滅為樂

建武四年丁丑八月二十二日

賴主 敦白

とあるが、この板碑の特異な延び頭部が石底となつていることで、銘文の雨露による損傷を保護する意味かと思われる。

支那境の芝原田跡に、開山空也上人の歿骨五輪塔があり。室町期建立のもので、佐伯青山の潛龍の塔と対比して益田先生が研究を行つてゐる。

其の系を開き、左まひし上人の眼の墓域も支那の上

る。室町期建立のもので、佐伯青山の潛龍の塔と対比して益田先生が研究を行つてゐる。

春がゆく春の日の一刻を尊い御寺の中に身を置き、老舗の懸算す御聟明さを、乍ら、境内の老松をへてどりて益々増し、けやきの大木の梢に鳴く小鳥、自然のふどころへ還つて未だかへ感じ、こゝ風情去り難きを道え、逍遙また逍遙、時刻のたつてを忘れ左一刻であつた。

善光寺で感じたことは、ニシ古刹が三回も宗旨を変えていたことである。宇佐神宮を中心として、上代より繁榮したこの寺が、時宗となり、更に中宗宗門となつたことは、日本正宗教史の中でも神社と結合した仏閣がような経路をたどつた先例は、そんなに沢山あるものではないと思う。内陣の壁画は江戸期のもの、宝善寺のそれに比べて後補された部分のものも、その中元んかこゝにあらうではないかと思われる。宇佐神宮が上代から中世まで果した神仏分离の和が、昭和入現代にどれだけこれまで伝承され

ていらかである。

次ぎ／＼とあち起る想念、然一お別れの時刻である。老師へお見送りを受けて辞去したのが午後五時すぎで、車は豊前善光寺を後にして一畠別荘を目指し、遙中へかすく弥生町に帰りついで、車へは午後八時前で、左。一日平安な旅の出来た人は全く益田先生の懷童車運転へおかれと、心からお詫び申し上げる次第である。

肉陣にかすかおろがむ尼佛は、ごなじやすしき  
阿弥陀仏がま（豊前善光寺にて）

（そへニ）

日田、秋月、柳川、田原坂とゆく

四月も月末ばかりすきくて、山々は葉が茂えて、旅行シードンとまだつた。かねてから企画へすんでいた弥生町の文化財調査委員会の研修旅行と第三日曜四月三十日に実行することとなつた。益田吉柳園、土手川、伊賀の豪農四名と随行の教育委員会の仲野圭三事を加えて正を云々車に乗りて朝六時半に弥生町役場を出発した。  
途中大令、別府と通過し、横断道路を水谷峠まで下りて、久岐点から国道三二号線で玖珠を経て北山川に行き、遠くに有志の巣山を見つめ、舗装で難路であった、日田市に着いたのが午前十時十五分。行程百上十一キロ。

日田市では先ず淡忘記念館を訪れたが、日唯休館で観音堂することば出水がかつた。すぐ隣にある秋風庵と訪れる。管理人に無理にお願いして見せていただき。秋風庵は淡窓の伯父月化が天明元年に建てたもの、淡窓は晩年をこの秋風庵で送つた。又入門前に中嶋子玉のことかのつている。

豊後佐治 中 島益多

入門 文化十三年三月四日 終

紹介 明石仙次

とある。頬山陽の表詩、詩歌の交換がこゝ秋風庵で行なわれたことは有名である。慶先の竹林に自生している竹の子が、訪れ左私達をそのへや／＼して甲冑の装いで迎えてくれている感じ、懐古するここと幾度。子玉、三洲うがその青春を傾けて魚乐にいそしんだところである。

秋風庵を辞して彦淵本庵に、広瀬正雄氏の令弟広瀬恒太氏をお訪ねする。次は日田豆弔郵便局長、御土支家で特に民俗学に造詣が深く、快く今日の案内役を引受けてくれる。

まず日隈公園を訪れる。この辺一帯はもと日田裁官所跡で、現在は裁判所、日田林工高等学校がある。日田林工は私達の同志小野英治君の母校でもある。小野君がこの水明ヶ地で勉学されたことが今思い出せらるしめたものと心ひそかに思つた。

日田裁官所の支廳地の石高は十六万九千石で、宇佐、國東、玖珠、遠くは天草等に支配地をもち、九州探題役である威權は諸大名以上にあつた。

幕末の名代官壇答大四郎志義が、陰謀会を反制で殺され、災害に備えて米穀を入庫し古記念碑が当地にあつたが、今は済寧院館の正面横に巨大な自然石が置かれ、それには義理した人達の名前と儀數が刻んで名残を止めている。多いへは四十俵、五十俵とある。社会保障へ算分けで、と庄渡氏は説明多き。

月隈公園から龜山公園にまわる。我が佐伯藩祖毛利高政が築いた龜山城跡がある。慶長二年より築城で、佐伯城は鞍馬城野であるが高政もしい眼つきどころが立つ。前門三隈川の深澤がおり要塞の地である。ナニうどは曜日で、深澤の市長がお弁当持参で一日の清酒を樂しんでいた。公園が市民に活用されている人がわざわざまへ来りである。日田は盆地で、京都に似た山紫水明ヶ地、済寧院館のようだ。

者を生み、又一紙にも詩歌を多く、公園内の詩碑や句碑がある。そつと手帳にとどめる。

狛犬の眺めよろと稚ふると  
静春

龜山公園を後にし、廣瀬氏の御好意でレストランで食事をいた。おさか、種々交談して、つき次第成りを惜しまながら午後一時半、次の目的地、甘木市秋月に向ふ出発した。

日田森林の美林を沿道に見ながら幾度か歎美する。一人ではなかつた。

朝北望の不案内へ地を共通しながら秋月記念館につづか、午後零時十五分、行程百九十九キロ。

秋月記念館は我々が期待した大友時代の秋月氏の史料ではなく、秋月五百石の城主黒田氏に關する史料、主に甲冑、刀槍、それに古文書で古つた。陳列にも心を碎いて居た。戦前は織部燈籠があり、五十川氏が興味深く調べていた。

藩主興が封を此の地下に受け以来、墓地ではその邊績見るべきもさがり、明治年間に川上水舟なる歌人が「秋陽ノ賦」という歌を作つていつか、その一節、

水のや清き會川や

くもにしひゆる古處の峯

垂裕城裡 こけ深く

仰ぎながら松が枝に

高くかがむる秋月の

故郷ぞあぢらか生れし地

如何にも自分らしさがほこらしく延びる方と云ふ風にうかがわれ、私は秋月が甘木市でもあまり中心でなく、孤立した土地板と見受けた。この歌も裏をかえせば、そういう延び意味してい石のではなかろうかと思われる。

秋月を午後三時十五分に発ち、今日の最終目的地柳川を目指して

山上を経て人道米に向う。

福岡県は何と云つて九州の雄県、山まい道でも舗装しており、道は両側は何處までも家並がつき、人口の稠密なことを教えてくれる。

久留米に西脇五分到着行程二三三キロ。石橋文化記念館は立ち寄る。館内へ逍遙左門に止め、花壇、水陸両用バス係自動車で遊ぶと見て早々にここで降り柳川についたのが午後五時三十分、行程二六四キロ。運転された益田先生、仲野圭事の急苦勞は大変なつたと思う。大今まではるかに交際頻繁、乗つてゐるが遠もばらすことか度々であつた。

宿を河畔の若水旅館にとり、今日一日つかれき風呂でいやし、柳川名物の貝柱、くるまえびなど、肥料に煮つみをした。

夕食後市販を散策、白秋の詩二章を吟しましたから、柳と川舟

の姿下目をこつゝ、春の夜へ一刻をたのんだ。

## 第二日

の二十一日は午前七時起床、八時三十七分若水旅館出発、才半今日一日の旅が平安で、收穫の多い日でありますことを祈りながら車に乗る。

最初に立花家記念館である旅館御荘へ見学をし左。旅館は柳川市新外町にあり、立花家直営の事業でもある。立花家十三代十二万石の居館と趾でもある。十時内閣とハミト左が先を急かねば立花家として管理人に左のみ、特別のほがらいで時雨外観覽をゆるして貰つた。花園が沃山あり、藤、しゃくやく、さつま、霧島つづじなどが満開。館の外は深い濠があり平城の面影とどめ、古りし巨床へ影が水面にうつり逍遙おく身左あらず、山城とほちがう感じが漂つてゐる。

館内に入り展示品を拜観、初代宗茂公はじめ累代の甲冑が一堂に陳列され、實に見事である。洋館は明治三十七年一四十年の建築で、材料は大体セヤキを使つている。明治時代の華族の生活を偲ぶよ十代にはもつてこへスモノ。古文書等大關からの感状、家康、秀忠よりの書狀、一休和尚からの書信等々、珍らしいものが多い。ここも秋月と同様、徳川以前のものはあまりなく、立花(戸次)

道雪の旗印が立つていて、やはり大友時代のものは收蔵されていなかつた。

裏庭の松隣園は見事なもので、仙台松島を模して築池しつとへこと、樹令二百余年以上の松が何百本もあり、構想まことに雄大である。

午前十時御花を後にして出發、途中北原日秋の生家に立ち寄り、寺碑、帰去木と刻してある。自秋詩苑を見た、自壁の北原酒造場、墨多い自秋の歌がこゝ生地から芽を出し、大樹とがつとも

しづかに良殿のお倉のひるねすゑ

さよふりとひまわりまた土消えかに自秋

柳と川舟の柳川、旅の主目的の地を去るに当り、柳の青葉が四月の陽光に輝き、美の徳へ音えとマツチして、そぞろに園路許を養へるなりと感じ左。

車は一路大牟田を目指し、午前十一時三十分大牟田着。二十九キロ、ト中せず、正をへと急ぐ。玉名着土牛半六分。行程四九キロ、二三歩も下車せず、国道三号線と植木町を目指して進む。

西南の役の古戦場田原坂に着いたのが正午と五十二分すぎていな。行程六三キロ。

第一の坂、第二、第三の坂があり、第二の坂には答村計介戦死の地記念碑があり、第三の坂をのぼりへめ走りこころか平地となり、記念館、記念碑、つづじ園等がある。被弾の家が保存されており、薩軍がここに挺りて官軍をなしました台地で、当時の戰況を茶屋の主人から聞き、又茶屋の方の台地に鐵仁親王の題字にかる記念碑があり、佐伯出身の秋月新太郎桃文筆に書である。『明治十三年十月』と建碑の年月が記され、『陸軍省六等出仕兵六位勲士等秋月新太郎』とある。益田先生が碑文を写真に収められる。

これで今度の訪問地は一應全部消化され左形で、よいよ歸

路とする

熊本午後一時十五分、八一八キロ。大津町阿蘇見送り茶屋大半後  
一時五三分到着、ここでおそい屋飯をいなしき、一路阿蘇を目指し

達成をばやめる。

一の宮に着いたのが午後三時五分、行程一三〇キロ。ここには畠和  
十年に訪れたことがある。阿蘇と素通りするほほ情一が、時間  
の都合で他日に割愛せねばと車を急かせ、渡河本牧戸、由布  
院、別府、大分、と益田先生の運転は実に正確に事故なく、  
弥生町に帰りついだのが午後七時二十四分。今日一日の行程二九三  
キロ第一日と合せると実は五五七キロとなる。

弥生町教育委員会とては県外研修ははじめてで、実は良  
い意図にむづつたと思う。これを糧とて所蔵にある文化財の調  
査と保存に益々努力を致したいと思う。この雑文が佐伯史  
談会へ皆さんの御参考、お役立てば幸いである。

(以上)

## 探訪記

### 大分市挾間地区をめぐる

—四月定例研修会の記録—

会員 河野 典

—

三月三十日ハ予定であつた定例研修会は、伊勢神宮御神宝展の  
最終日ハ混雑を避けてこれを諫止せ、四月十三日ハ日曜ハ急遽実  
施に変更し、午前八時十分ハバスとともに四十六台の汽車とて自由  
に大分に集合した。快晴温暖の天候に恵まれた探訪日和であり、  
大分バスノターミナルには今日御案内下さる渡辺亮己、藤井  
幸良の両氏が先着させていて、却つて私共が迎えられた。立川先  
生の御盡力によるマイクロバスは、既に改めて乗車を待っている。  
九時五十分乗車、外環通りから中央街を西進、大道通りで左折、  
新しく完成した大道隧道を抜ける。複線になつたこゝ隧道は  
昔の面影は全くなく、モダンな色彩の大まゝ見事な出来栄えにて  
あどろく。

隧道を出ると永興である。こゝ附近一帯は城南園地となり、  
丘陵地ばかりでなく増加したのが眼につく。此の地には泰(シ  
シ)と呼ぶ姓が多く、何時頃かが文那から大集団へ移住があり、

その中で定着したと説明をきく。後刻見る國分寺に対する二つ  
地名國分尼寺があつたと言あれる。

永興の中心三十田町から道は分けて右折西進、挾間地区に向  
う。こゝ附近一世帯は古墳が多く又何代かの大塚藩主にまつわ  
る「イボ」の名ある言伝文ノ詰も伺う。賀来川と左に県道を  
進み、民家が後方に五殿古墳がある。

五殿古墳は県指定史跡で横穴式石室、石棺及幾分符  
出されたらしく、附近の民家に大きな平石があるのが見  
える。

古墳入口に小石仏三、四体と、其の前方に古びた小鹿の  
一棟が残つてゐる。

すぐ近くの民家裏に一・五米位の板碑二基と、五輪塔一  
基がある。何れも鎌倉期らしいとの事であるが、年次が  
まづか惜しまれる。

それから一キロほど西進して宮苑部落に入ると、河岸  
段丘上に千代丸古墳がある。横穴式で、天井、横壁、床  
と、ハサモ切り石で疊み、その壁には人と馬の彫刻と  
線彫の仏像が幽かに見える。朱色の着色も歷然としを見  
事な装飾古墳である。

入口前ハ新しハ木造門から石室の入口まで約三米位は  
天井だけなく横壁と歩道は切石で凡腰面に敷きつゞられ  
左ノは、何時ノ時代にか天井は地人が剥がとつたことと  
察せられる。前方から古墳の頭部屋根の部分を眺めると、  
其の形狀からして、前方後円墳であると意見が一致した。  
此ノ千代丸古墳は大正九年秋、牛津地方で行われた陸  
軍特別大演習に際し、大分地方に末友一士官によつて發  
見され左と「う」といふことである。

それから路を引いて東へ賀来を経て南方四分に向こう。南側は  
河谷に重山(ヒヨセ山)、五七六メートルを望見する。峰南が足りうれない  
んで賀来神社の下車して省略して車で説明をきく。  
賀来神社は最前ノ奉格日御社、祭神日四代ノ主朝に仕え終三